

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LA MORALIDAD

El freno principal de los pueblos, como de las sociedades; el carácter distintivo de todas las civilizaciones; lo que enaltece á los países y el verdadero barómetro de su cultura, es sin ningún género de dudas, la moralidad.

Todos los pueblos morales son pueblos fuertes; son pueblos sabios; porque la moralidad ejerce su influencia sobre todas las clases, sobre todas las inteligencias y lo mismo penetra en la cabaña del pobre que en el palacio de los poderosos.

El hombre moral es serio, es justo, es buen amigo, buen padre, buen esposo y buen ciudadano.

La moral no es otra cosa, á pesar de todas las definiciones, que la práctica de la virtud cristiana de amar al prójimo como á nosotros mismos.

Con una sociedad moral, nada habría que temer: la interpretación de las leyes, el más firme baluarte de los ciudadanos, sería perfectamente á la equidad; tendríamos magistrados integérrimos; legisladores sabios que solo procurarían servir al país; y todos y cada uno dentro de su esfera de acción, no haría otra cosa que cumplir con su deber, palabras en las que está condensado todo el arte de ser útiles á las naciones.

Los pueblos que han sucumbido, de cuyos rastros solo quedan para memoria un montón de piedras informes, han perecido únicamente por sus inmoralidades, por sus vicios, por sus faltas, que han hecho más estragos en el mundo que las guerras y las luchas más encarnizadas y más violentas.

No hay invasión más terrible que la de la inmoralidad: no fueron los bárbaros los que hundieron la civilización portentosa de la antigua Roma.

Mas que las legiones de Alarico, los vicios desarrollados en la ciudad de los Césares dieron en tierra con su grandeza, hicieron que cayeran de las manos las armas de sus soldados y convirtieron las energías varoniles en debilidades de mujer.

En la inmoralidad está la muerte de los pueblos: en ser morales se basa su fortaleza, que en eso estriba el que las naciones sean grandes, prósperas y ricas.

Por telegrafo

Madrid, 14 (varias horas.)

Política y políticos

Lisonja

En Guadalajara se proponen inaugurar mañana la estatua sedante del conde de Romanones.

Desórdenes

De Bilbao comunican noticias de colisiones entre guardias civiles y paisanos, dos de los cuales resultaron heridos.

Mentis oportuno

El director general de prisiones ha negado en absoluto que tenga fundamento alguno la campaña tendenciosa que cierta clase de prensa comienza á hacer, suponiendo que el regicida Sancho Alegre está sometido á un régimen excepcional.

Huelgas

Agudízase la huelga de los obreros del puerto de Huelva.

—Anúnciase oficialmente por los mi-

neros de Riotinto que pasado mañana suspenderán los trabajos.

—Se ha solucionado el conflicto obrero de la mina de «Ojos negros».

—Se va normalizando el servicio en la línea de Manresa á Borja.

Elecciones

El ministro de la Gobernación manifiesta estar dedicado por completo á los preparativos de las próximas elecciones municipales.

Confía en triunfar por gran mayoría en todos los Ayuntamientos de España.

El próximo día 20 se publicará en la *Gaceta* la convocatoria electoral y antes remitirá á los gobernadores las oportunas instrucciones que serán distintas, según la política especial en cada provincia.

Visita comentada

Esta tarde han celebrado extensa conferencia el jefe del Gobierno y el general Weyler.

Guardaron absoluta reserva y ha sido objeto de grandes comentarios esta enconrrona inexplicable.

Lo que dice Romanones

Después de la visita de Weyler recibió el conde de Romanones á los periodistas y les dijo que no podía manifestarles lo que había tratado con el capitán general de Cataluña, y que quería hacer constar que como de sus manifestaciones se habían deducido interpretaciones inciertas, debía darles su verdadero sentido.

No es cierto, que yo, ni el Gabinete que presido concedamos un segundo lugar de importancia al asunto de las mancomunidades.

Deseo aclarar que si importancia concedo á lo referente á la Ley de jurisdicciones militares, mayor importancia todavía considero que tiene la votación de la Ley de mancomunidades, que el Gobierno hace cuestión cerrada de Gabinete.

Conferenciando

Inmediatamente después de haber recibido á los periodistas, el presidente del Consejo conferenció también, reservadamente con los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

Viaje regio

S. M. el Rey llegó sin novedad á San Sebastián.

Recibieronle las autoridades, tributándosele los honores correspondientes.

El Rey hospédase en el Hotel Cristina. Estuvo en el Palacio de Miramar inspeccionando las obras de restauración que se verifican.

Asunto delicado

Con la advertencia de que deben recogerse con reserva los rumores que publica, dice el *Heraldo* que en los círculos militares hablase de cuestiones surgidas con motivo de las recompensas otorgadas por méritos de campaña y que se dice que se han mandado á instruir unas diligencias judiciales contra un militar de alta graduación recientemente recompensado.

Lo de Bilbao

Esta noche ha marchado á Bilbao el Director de la Guardia Civil, general Echagüe, para enterarse personalmente de lo que haya de cierto en el alboroto premovido en dicha ciudad por 6 guardias civiles.

Dicen que se impondrá severísimo correctivo.

El general Echagüe ha manifestado que aunque se trata de que por vez primera un grupo de guardias han perdido el dominio de su razón, se propone imponerles ejemplar castigo.

Terminó diciendo que en una corpora-

ción que se compone de veinte mil individuos, no ha podido evitarse que hayan ocurrido en un día determinado, ciertos desmanes.

Los prietistas

Reunión de exministros.—Espectación.—Nota oficiosa.—Reserva de los acuerdos.—Unanimidad de criterios.—Programa de Gobierno formulado.—El anuncio de asamblea general de disidentes.—Lo que se sabe.—Discurso de García Prieto.—Otros discursos.—Conformidad y confianza.—El problema de las mancomunidades.—Fórmula dilatoria.—Esperanzas y apoyos.—Todos satisfechos.

Por fin hoy se ha verificado la anunciada reunión de exministros liberales, que discrepan del Gobierno.

La espectación era grandísima: pues de los acuerdos que los conspicuos disidentes tomasen, dependía la orientación de la política interior actual.

Reunieronse los exministros en casa del Sr. García Prieto, terminando sus conferencias á las siete y media de la tarde.

A la salida se facilitó á los periodistas una nota oficiosa, cuya síntesis es la siguiente:

«El Sr. García Prieto pronunció extenso discurso, examinando en todos sus aspectos las diversas cuestiones políticas y de interés, relacionadas con la agrupación de los liberales demócratas.

Sus juicios atinadísimos y desinteresados y sus declaraciones liberales y patrióticas obtuvieron en todos sus puntos de vista el asentimiento unánime, el aplauso entusiástico y la reiteración de la completa confianza que los exministros reunidos habían puesto en el reconocido talento del marqués del Alhucemas, en su nunca desmentida prudencia y en su reconocida autoridad.

Tomáronse importantísimos acuerdos, adoptados por unanimidad, y estos acuerdos, así como el programa de gobierno, para el caso de que S. M. les llamase á los Consejos de la Corona, serán públicos después que hayan sido comunicados, el día 21 de los corrientes en la reunión general de diputados y senadores amigos, que ha de verificarse en el Senado, como ampliación necesaria de la reunión verificada hoy.»

A pesar de la reserva tenida, se sabe que el Sr. García Prieto habló primeramente exponiendo, como dice la nota oficiosa, todas las cuestiones políticas que diferencian á la agrupación prietista del grupo gobernante.

Usaron de la palabra la mayor parte de los exministros reunidos, mostrándose conformes con las opiniones de su presidente reiterándole su más amplio voto de confianza.

Se discutió extensamente el problema de las mancomunidades, en que tan interesados están los políticos catalanes, sosteniéndose por todos los reunidos que no siendo de abolengo en el programa del partido liberal esta reforma político-administrativa, debe dejarse libre la votación, en el caso de que vuelva á plantearse el problema en los Cuerpos colegisladores, pues no se trata de un asunto de interés general para toda España, sino del particular de una región.

Mucho menos puede declararse cuestión de gabinete, aunque tampoco creen que convenga dejar de discutirse.

Para sostener este criterio creen encontrar los exministros disidentes gran apoyo en todos los elementos de la mayoría y hasta en el mismo seno del Gabinete; pues gobernando con el Conde de

Romanones hay Ministros notoriamente adversos á las mancomunidades.

El Sr. García Prieto mostrábase á la salida altamente satisfecho del voto de confianza que acababan de otorgarle, y los exministros no ocultaban su satisfacción por la unanimidad de sus opiniones.

Varias noticias

A pique

Comunican de Bilbao, que ayer se fué á pique el vapor *Basurto*, que estaba atracado al muelle, cargando mineral.

Después de grandes esfuerzos se consiguió, ponerlo á flote, apreciándosele grandes averías en su fondo y costados.

No hubo desgracias personales que lamentar.

Coincidencia

Un incendio destruyó una fábrica de artículos de caucho, en París.

Dióse ocupación á los obreros parados, en otra fábrica de la misma clase y de la misma compañía.

Poco después, esta fábrica también ha sido presa de las llamas.

Esta coincidencia hace suponer que los siniestros han sido intencionados.

Explosión

En Valls de Usó, pueblecito de la provincia de Castellón de la Plana, se han desplomado dos casas, á consecuencia de la explosión habida en el taller de pirotecnia establecido en una de ellas, sin que hubiera desgracias personales.

Alimentos adulterados

La policía ha descubierto dos fábricas clandestinas de embutidos en el paseo de las acacias.

La elaboración se realizaba con carnes putrefactas.

Hay varios detenidos.

Honras fúnebres

En Toledo se han celebrado solemnísimos funerales por el cardenal Aguirre, asistiendo todas las autoridades civiles y militares.

Cabildo

Mañana reunirse los capitulares de la basílica primada, en cabildo, para elegir el vicario capitular (sede vacante), que ha de gobernar la archidiócesis hasta tanto que tome posesión el nuevo arzobispo.

Los franceses en España

Los delegados del comercio y la industria franceses, han visitado los principales monumentos y edificios de Sevilla.

Detuviéronse principalmente en la Escuela francesa, cuyo edificio estaba lujosamente adornado.

Hubo discursos y donaron mil quinientos francos para premio á los alumnos más aventajados.

Después de visitar y admirar el legendario alcázar, fueron obsequiados con animada y típica gira en el Guadalquivir.

Noticias de la guerra

Aduanas

Mañana se abrirá de nuevo la Aduana marroquí del campo de Melilla, estableciéndose dos oficinas: una en Nador y otra en Yazamen.

Ingeniero

Han comenzado, bajo la dirección del coronel de ingenieros señor García Rouse, los trabajos para establecer la estación radiográfica que ha de poner en comunicación directa Tetuán con Madrid.

Del extranjero

Dictadura

En Méjico continúan las prisiones de diputados.

El dictador, general Huertas, ha publicado un *manifiesto*, en que disculpa su último golpe de estado y hace nuevas promesas de próxima normalidad.

Canard

Considérase desprovisto de todo fundamento la noticia circulada por la Prensa francesa anunciando el próximo viaje de S. M. el Rey de España á Bucarest y Viena.

Gravísimo

Comunican de Tokio que la enfermedad del príncipe Kazura, insigne gobernante y estadista japonés, se agudiza en términos que todo hace temer un próximo funesto desenlace.

De Albania

Continúan luchando por su independencia los albaneses, contra las intrusiones de serbios y montenegrinos.

Según noticias de Viena, el sábado se libró un empeñado combate en Ipeck, en que los albaneses derrotaron á sus invasores.

De viaje

Mañana salen de Basilea con destino á Ginebra los Reyes de Bélgica.

Rebaja de derechos

El gobierno brasileño ha dispuesto hacer una rebaja de 10 por 100 en los derechos impuestos á la exportación de caucho.

La Hacienda de Chile

El Gobierno de Chile ha presentado á las Cámaras su presupuesto para el año próximo con un superavit inicial de 13.000.000 de pesos.

El balance calculado del presente año arroja un sobrante de 3.000.000 de libras esterlinas.

NOTICIAS VARIAS

Comisión de Fomento

Para mañana jueves está citada en el Ayuntamiento, la Comisión municipal de Fomento.

Cartas de gratitud

El señor cónsul de Francia en esta plaza M. E. Claverie, dirige carta al señor alcalde, en la que le expresa que muy encarecidamente el almirante de la escuadra francesa M. Marollas, al zarpar de este puerto le encarga de repetir al señor alcalde de Cádiz, sus más expresivas gracias por las finas atenciones que ha sido objeto por parte del Excmo. Ayuntamiento.

También dicho señor almirante, dirige otra carta al alcalde Sr. Rivas, redactada en iguales términos que la del señor cónsul.

El Grupo Escolar

El señor alcalde se estuvo ocupando ayer tarde del estudio en el expediente del Grupo Escolar y adquisición de las casas que han de destinarse para dicho Grupo.

Crucero de guerra ruso

A las once y quince de la mañana de ayer, entró en nuestro puerto procedente del de Plymouth, el crucero de guerra ruso *Bogatyr* de 6.500 toneladas; le tripulan 604 hombres y monta diez cañones.

Viene al mando de su comandante D. E. Zrinitzky.

El señor gobernador civil telegrafió, á los señores ministros de la Gobernación y Estado, la llegada á este puerto del crucero ruso *Bogatyr*.

En el Gobierno civil, estuvieron ayer tarde á complimentar á la primera autoridad de la provincia el comandante del crucero ruso *Bogatyr* surto en nuestra bahía.

Le acompañaba un señor oficial y el cónsul de su nación.

Hoy á las diez de la mañana devolverán la visita á bordo de dicho buque el gobernador civil D. Juan A. Gómez Aramburu, gobernador militar D. Juan Zubia y alcalde de la capital D. Ramón Rivas.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El *Montserrat* llegó el sábado 11 á New-York.

El *C. López*, salió el domingo 12 de Singapoore para Colombo.

El *Isla Panay*, salió el lunes 13 de Santa Cruz de la Palma para Dakar.

El *C. de Cádiz*, salió el lunes 13 de Santa Cruz de la Palma para Tenerife.

Embarque de tropas

En el vapor *Fernández Silvestre*, embarcaron ayer por la tarde á las seis y media 131 individuos de tropa, pertenecientes á diferentes cuerpos.

Van entre ellos 17 individuos, un sargento y dos cabos de Ingenieros pertenecientes á la brigada de automóviles.

Prestarán servicios en 17 camiones y coches automóviles que hace algunos días se enviaron desde Barcelona á Larache.

Además embarcaron los coroneles de Ingenieros D. Jacobo Ruiz y D. Luis Ramos, así como otros jefes y oficiales.

También fué embarcado un caballo y material de guerra.

Contribuciones

La cobranza voluntaria de las rentas del tercer trimestre y resultados del primero y segundo de este año por los conceptos de industrial y utilidades y accidental ha de tener lugar en Cádiz los días del 11 al 21 del corriente.

Del 21 al 26, de este mes también, quedará abierto el segundo periodo voluntario en la oficina calle Isabel la Católica, durante cuyos días pueden pagar sus cuotas sin recargo alguno los contribuyentes que aún no lo hubiesen verificado por cualquier causa.

La escuadra francesa

Ayer á las diez y media de la mañana zarpó de este puerto para el de Tánger la escuadra francesa compuesta de los buques torpederos *Poignard*, *Sabretache*, *Sape*, *Trident* y *Fanfare*.

Los acorazados y cruceros guardaban una distancia de cien metros y por el orden siguiente:

Cruceros *Jules Ferry*, *Edgar Quinet* y *Patrie* que arbolaba la insignia de almirante.

Seguían los acorazados *Justice*, *Verité*, *République* y *Democratie*.

La salida fué presenciada desde el muelle y murallas por numeroso público.

Frente á las Puercas cruzó la escuadra con el crucero ruso *Bogatyr* cambiándose un saludo.

El "Antonio López"

De Génova, Barcelona y Málaga llegó á este puerto ayer por la mañana el vapor correo *Antonio López* conduciendo para Cádiz 9 pasajeros y en tránsito 211.

Hoy saldrá para Nueva York y Habana.

Buques de guerra

Para la mar salieron ayer los buques de guerra españoles siguientes:

Torpedero *Osado*, cañonero *Recalde* y crucero *Río de la Plata*.

El vapor "Barcelona"

Este hermoso buque, salió ayer de nuestro puerto para Buenos Aires y escalas.

Conduce numeroso pasaje é importante carga.

Detención

La guardia municipal detuvo anoche al individuo Enrique Patiño Dañino, como uno de los autores de las pedreas que contra la referida fuerza se hizo el pasado domingo con motivo del suceso que se desarrolló en la calle San Bernardo, del que resultó un hombre gravemente herido.

Sepelio

Verificóse ayer tarde con numeroso acompañamiento, el sepelio de la respectable Excmo. Sra. D.^a María de la Soledad de Sevilla y Hernáiz (q. s. g. g.), viuda del que fué almirante de la Armada, Excmo. Sr. D. Ventura Mantecola.

Constituían el duelo el director espiritual señor López Gil, el canónigo señor

García Cosano, el general gobernador señor Zubia, los coroneles de Artillería señores Valderrama y Salamanca, el comandante del mismo arma señor Pérez Ayala, el capitán de Infantería de Marina señor Ory y otros muchos señores.

Entre los carruajes que concurrieron, veíanse los de propiedad de las señoras viudas de Moreno de Mora é Iraola.

A la familia de la finada enviamos la expresión de nuestro más sincero pesar.

Restablecimiento

Se encuentra restablecida la señora doña Ana Rodríguez y Francos, madre de nuestro estimado amigo el oficial de Hacienda don Rafael Rodríguez.

Lo celebramos.

Junta provincial de Sanidad

Esta tarde á las tres y media se reunirá en el Gobierno civil, la Junta provincial de Sanidad.

Traslado de restos

Por este Gobierno civil se autoriza á don Jacobo Butler para trasladar desde el cementerio católico de la villa de Puerto Real, al de Cádiz, los restos mortales de doña Carmen Butler García, fallecida en 23 de Agosto de 1903.

Reyería

En la calle de San Leandro cuestionaron á las 15 de ayer, los individuos Carlos Domínguez Vázquez, José Vera Fernández, Serapio Castro Jiménez y Manuel Castro Jiménez.

El Domínguez manifestó en la Inspección de Vigilancia, que los otros tres individuos le habían maltratado de obras y palabras, habiendo sido dorribado al suelo donde le asestaron varios golpes, habiendo extraviado 23 pesetas que llevaba en un pañuelo.

El escándalo que se promovió con este motivo, fué bastante grande.

El Domínguez retiróse á su domicilio y los otros sujetos fueron detenidos por el cabo de la guardia municipal Miguel Pons y guardias Eduardo Montesinos y José Amaya.

Para su análisis

Al agente de la Asociación general de fabricantes de azúcar, se le ordena remita al Laboratorio municipal de Cádiz para su análisis, muestras de gaseosas y soda recogidas á las fábricas del Puerto de Santa María, por si contuvieran dichos líquidos azucarina.

Así mismo se oficia al Sr. Alcalde para que ordene al jefe de dicho Laboratorio se proceda al análisis.

E. P. D.

En Ronda, ha dejado de existir, á edad avanzada, don José Harillo, padre político de nuestros muy queridos amigos, los acreditados industriales don Manuel Pérez y don Manuel Trueba, y también padre político del Capitán de ganado de la Compañía Trasatlántica, don Domingo Vieite.

A los expresados señores y distinguidas esposas, enviamos el testimonio de nuestro pesar.

DENUNCIA

POR

supuesta sustracción de valores

En la Inspección de Vigilancia, personóse ayer el inspector de la Telegrafía sin hilos, D. Félix Delasse denunciando que en los días 4 y 7 del actual, había depositado en esta Administración de Correos dos certificados, uno dirigido á M. Em. Lenmisider, conteniendo ciento cincuenta francos y otro con la dirección de D. Emilio Delasse, que también contenía cien francos.

Ambos certificados fueron dirigidos á Amberes.

Cuando llegaron á poder de los interesados, y entregados que fueron á estos,

por los carteros, notaron que habían sido abiertos los sobres y que no contenían cantidad alguna.

El remitente recibió carta de los señores á quienes enviara el dicho dinero, en la que le expresaban que no habían recibido tal cantidad, por no contenerlas ambos certificados y remitiéndole los sobres para comprobar que habían sido abiertos.

D. Félix Delasse entregó en la Inspección de Vigilancia, ambos sobres con sus correspondientes cartas, así como los recibos expedidos por esta administración principal de Correos, acreditativos de haberse depositado dos cartas con las señas que el denunciante decía.

El Sr. Jefe de policía D. Antonio Ruiz Riego, dispuso que la denuncia fuese trasladada al Sr. Administrador de Correos.

Lápidas en honor de las banderas laureadas

Cumpliendo acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, ayer quedaron colocadas en la sala de conferencias de esta Corporación, las lápidas en honor de las banderas laureadas, que concurrieron á esta ciudad con motivo del Centenario de las Cortes y Sitios de Cádiz y que fueron guardadas y custodiadas en dicha sala de conferencias durante los festejos.

La obra ha sido dirigida por el competente arquitecto municipal don Juan Cabrera, de cuyo señor también es el proyecto.

Son de mármol blanco de forma rectangular y las inscripciones que más abajo copiamos, están hechas en letras rebajadas y doradas.

Han sido colocadas á la izquierda del salón.

Su construcción se ha llevado á efecto en los talleres de don Antonio Gargallo y cuya obra realza más los trabajos que se realizan en dicha casa.

El Sr. Alcalde y los varios concejales, estuvieron en el salón de conferencias para ver colocadas dichas lápidas.

La del centro tiene dos metros de largo por uno de ancho y la de los lados un metro y medio largo por 70 centímetros de ancho.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 15

Santa Teresa de Jesús, vg. fra. y dra.

SANTO DEL DIA 16

San Florentín ob., santa Adelaida, vg. y san Galo, ab.

¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gasalgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningun régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomallx)** y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite por correo folleto á quien lo pida.